RECENSIONES

Lexikon für Theologie und Kirche. Tomo 8: Palermo-Roloff. Verlag, Herder, Freiburg 1963, 11-1368 cols., en 8.º.

Con regularidad admirable van sucediéndose los tomos de esta valiosa obra, reeditada y puesta al día por un gran número de colaboradores bajo la dirección de J. Höfer y Carlos Rahner. El presente volumen presenta las mismas características que los anteriores. Los artículos son regularmente breves, sobre todo los que se refieren a biografías, concisos y casi cortados a patrón. Cada uno va seguido de una bibliografía selecta, que en algunos casos es abundante y amplia (Pasión de Cristo, San Pablo, Pentatéuco, etc.). La profusión de remites, señalados por medio de una flecha inclinada hacia arriba, contribuye a la brevedad de las diversas contribuciones, tiene el mérito de relacionar unos temas con otros y ampliar horizontes, pero entorpece la lectura en caso de multiplicarse excesivamente (Patrología, Filosofía, Predicación). Todos los temas bíblicos y teológicos están confiados a especialistas en la materia. A menudo el Padre Carlos Rahner desarrolla el lado teológico de los temas bíblicos y pastorales (Parusía, Sacerdote, Protología, Protestantismo, Protoevangelio). Es importante el artículo sobre Portugal. Se incluyen en el tomo algunos mapas sobre la división eclesiástica de Filipinas, Polonia, Posen-Gnesen, Regensburg y Passau, expansión de los Premonstratenses en Europa y sobre la Reforma y contra Reforma.

No es necesario encarecer la importancia de esta obra, que no debe faltar en ninguna biblioteca eclesiástica a causa de la amplitud de su información sobre todos los temas que directa e indirectamente se relacionan con la teología. El prestigio reconocido de la mayoría de los colaboradores es una garantía de la profundidad de doctrina de los temas que se desarrollan.

L. Arnaldich, O. F. M.

Zamarriego, Tomas, S. J., Enciclopedia de Orientación Bibliográfica. Volumen I: Introducción general. Ciencias religiosas. Juan Flors, Barcelona 1964, LVIII-829 pp.

Por haber sido testigos del entusiasmo y tesón que el P. Tomás Zamarriego puso en la preparación de esta monumental bibliografía, podemos decir que los desvelos del Director de esta Enciclopedia se han visto plasmados en una estupenda y grata realidad. El volumen I, que presentamos, responde a las exigencias críticas de cualquier experto en bibliografía, y confiamos que los tres restantes no serán inferiores. El Director de la obra se ha hecho eco de las dificultades que experimentan muchos profesores de colegios, seminarios y universidades de estar al día de las publicaciones de las materias que explican o en las que están especializados. Recoger todo lo que en el mundo se publica sobre cualquier ramo de las ciencias sería tarea casi imposible y, prácticamente, poco provechosa en relación con el dispendio monetario que esto significaría. Por eso el P. Zamarriego tuvo la idea de ofrecer una bibliografía discriminatoria, en el sentido de escoger lo mejor que se ha publicado en el mundo dentro de cada Ciencia y sus divisiones. Pero a este criterio fundamental ha añadido el de orientar al lector sobre el contenido y valor científico de cada título e indicar el nivel cultural de los lectores a los que se adapta.